

REPORTAJE

"La dama del balcón" sin censura

Nora, Regino y Oliga son los personajes que conocieron Loreto Valenzuela en esta producción que ahora será exhibida tal como se ideó. Más de 50 actores nacionales intervienen en esta serie que ocupará los primeros meses del horario dedicado a las telenovelas nacionales en TVN.



Loreto Valenzuela como Oliga, la modelo del personaje.

La escritora y productora de telenovelas María Elena Gómez tiene un poco más que cuando la pidió en un pollo para almorzar, ya producto se dio a transformar en algo más concreto.

En 1984, el canal central trajo la conocida del autor Montesinos: la grabación de *La dama del balcón*.

La historia no era simple, y pronto nació una relación roja, criada de la pasión, entre la actriz María de Castilla y el director Luis Valenzuela.

La historia no era simple, y pronto nació una relación roja, criada de la pasión,

entre la actriz María de Castilla y el director Luis Valenzuela. Una relación amorosa que habló más que Nora.

Por otro lado, en Valparaíso, una joven que trabajó en un taller de ropa le llevó a Nora y a sus hijos de un misterioso cambio.

La historia se entrelazó con una familia de gitanos, un desquicio de poder y un asesinato.

Cuando se iba a estrenar —la temporada de 1984— llegó a la estación Orlando Méndez como nuevo director. El experimentado realizó varias series de la pantalla, adañiendo problemas de moral, modificó la programación y



mandó a la bodega los videos con la historia de Nora de Castilla. No le gustó porque se acordó que había una historia de maría, judío y otras joyas. El director, temió tal vez, para la relevancia de esa época y que podían causar problemas, a su modo de ver.

Pero a los interesados que algunos hicieron para que esa producción fuera exhibida no se consiguió. En forma inmediata se dispuso en el canal la posada en marcha de una nueva telenovela: *La dama del balcón*. La historia se entrelazó con una familia de gitanos, un desquicio de poder y un asesinato.

Cuando se iba a estrenar —la



A la izquierda, Loreto Valenzuela como Regino, la enfermera de Valparaíso. A la derecha, la actriz que interpreta a Nora de Castilla.

poco importa. La gente de abajo de la pantalla y todo se acercó para ver películas y el Festival de Viña.

Loreto Valenzuela, su protagonista, después de haber realizado papeles menores domésticos en *La dama...*, sus excelentes interpretaciones *Miribekas*.

El trabajo del resto del elenco era excelente. Ana Revoredo era la responsable. Claro que hubo algunos que tuvieron apuroceros. El caso de Pedro Klenck, entre una cosa saca y el de Gómez. Finalmente, lo expuso de papel que hacia el actor Luis Alarcón. Tempoco figura Willy Semper, el nachi Wolfgang.

Hoy, a pocos días de que inician los nuevos capítulos del canal estatal, se anuncia la versión completa de *La dama del balcón*. Y el fin de esta polémica. Ahora el rating tiene la palabra.

Culicadas edificia

En 1986, en una cosa divisoria, un director comunicado de la Dirección de Comunicaciones decidió que se incluía la transmisión de *La dama del balcón*. Una cosa los que sabían que el director de la telenovela, Ricardo Valenzuela, había recibido órdenes de emitir "culicadas" para sacar "estos personajes".

Y se inició la edificación. En ese período, la telenovela vermúrga, una época donde el rating

Rodante Valenzuela es Alberto, el Almirez de Segundo y suyo Santiago, Welling. Ambos tienen la misma edad de celebración.



Alberto Valenzuela como Alberto Valenzuela y Santiago Welling como Santiago de Segundo.

El enigma

Un enigma rendido que confunde los lectores teleinterpretadores de *La dama del balcón* cuando se encuentran con tres interpretaciones: Oliga, una modelo exposita de TVP; Regino, una bailarina de un salón porteño, y Nora, una enfermera extranjera, que llega a Chile. Los tres personajes son interpretados por Loreto Valenzuela.

El interpretante parecido entre las tres mujeres constituye la trama de esta novela. La acción transcurre, la mayor parte, en Santiago actual y en Valparaíso.

Adrián Zárate y Nelson Rodríguez son los padres de esta novela amarilla, el primero casado a un joven doctor y el segundo a un platero. La actriz Lila Tornel es su madre, dueña de grabar la participación en este serial. Las cosas que habla Nora, doce años con una comunidad de gitanos para vivir más de cerca sus costumbres.

Loreto Valenzuela y Carlos Massamá confunden un matrimonio que tiene como hija a María Ignacia. Entre, oriundos del puerto, esperan que la joven contraiga matrimonio con un joven don Francisco Valenzuela, pero aparece en escena otra persona: Crisóstomo (Adolfo Borrell).

También actúan en *La dama del balcón*, Mónica Carrasco, Raquel Lavandero, Sergio Aguirre, Roberto Novarieta, Cecilia Muñoz, Luis Alarcón y José Díaz.



Ana Revoredo como Regino, la enfermera de Valparaíso.

"La Dama del balcón" sin censura. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La Dama del balcón" sin censura. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa